


• MONEMAS: cada una de las partes o unidades 
más pequeñas con significado en las que se 
puede dividir una palabra.

PALABRA

Ejemplo: niñ - o - s

monema: monema: monema:
Persona de corta edad masculino plural





• RAÍZ (lexema o morfema léxico)

Ejemplo:
deport-e, deport-ista, deport-ivo

PARTES DE UNA PALABRA

Es la parte de la 
palabra que no 

varía. Contiene su 
significado.



• MORFEMAS

Ejemplos: 
modern-a modern-o-s modern-idad

PARTES DE UNA PALABRA

Es  la parte de la palabra que 
varía. Se añade al lexema 

para completar su 
significado y para formar 

palabras nuevas.



- FLEXIVOS: 
*informan del género y
número en sustantivos y adjetivos:
Ej.: niñ-o niñ-a-s     alt-o-s

• TIPOS DE * informan del tiempo,
MORFEMAS persona, número y modo del verbo. Se 

denominan desinencias o morfemas 
desinenciales. 
Ej.: ten-ía viv-en
- DERIVATIVOS: sirven para formar pa-
labras derivadas nuevas.
Ej.: sub-suelo bell-eza

PARTES DE UNA PALABRA



MORFEMAS DERIVATIVOS

PREFIJOS

Van DELANTE 
de lexema

SUFIJOS

Van DETRÁS 
del lexema;

Pre-decir, ante-poner, des-hacer, in-útil…

DIMINUTIVOS

AUMENTATIVOS

DESPECTIVOS

Expresan afecto o señalan el rasgo
de tamaño pequeño:
Pat-ito, arbol-illo, mes-ita

Expresan una valoración negativa o
el rasgo de tamaño grande:
Perr-azo, libr-ote

Expresan una valoración negativa:
Perr-ucho, bich-ejo…

INTERFIJOS

Van ENTRE
raíz y sufijo 

(o entre 
prefijo y raíz)

Pe – ec- ito
Pan- ad-ero

NO

http://roble.pntic.mec.es/~msanto1/lengua/-derivad.htm
F:%5C1%C2%BA%20eso%5CPREFIJOS%20Y%20SUFIJOS.doc
http://luisamariaarias.wordpress.com/lengua-espanola/tema-5/diminutivosaumentativos-y-despectivos/


Los prefijos (y los sufijos) se escriben junto a la 
raíz, no de forma separada:

súper alto superalto
ex novio exnovio
extra fino extrafino

¡¡ IMPORTANTE !!



Anti + robo antirrobo
I + repetible irrepetible
In + probable improbable
In + borrable imborrable

¡¡CUIDADO CON LA ORTOGRAFÍA!!



3. FORMACIÓN DE PALABRAS

Según su estructura, las palabras se pueden clasificar en:

Palabras simples

Palabras 
derivadas

Palabras 
compuestas

CLASES DE PALABRAS SEGÚN 
SU ESTRUCTURA



PALABRAS SIMPLES

Palabras constituidas por un solo lexema:

sol, pirata, pan, leche…



PALABRAS SIMPLES

• Las palabras simples pueden llevar MORFEMAS 
FLEXIVOS.

niñ-o-s,  pirata-s, buen-o-s…

• Se siguen considerando palabras simples
porque los morfemas flexivos no cambian la
categoría de las palabras, solo cambian sus
accidentes gramaticales (número, persona,
tiempo, modo, aspecto…)

alumno bueno, alumnos buenos, 
alumna buena, alumnas buenas



PALABRAS DERIVADAS

• Son las palabras formadas añadiendo uno o varios 
morfemas derivativos al lexema.

• Dentro del proceso de derivación se habla de:

a) PREFIJO: morfema derivativo delante de la raíz: 
Ej.: bis-abuelo

a) SUFIJO: morfema derivativo detrás de la raíz:
Ej.: leal-tad

http://www.proyectosalonhogar.com/Practica_espanol/formarpalabras/derivadasjqz.html


PALABRAS COMPUESTAS

• Las palabras compuestas son aquellas formadas por un
proceso de composición.

• Se unen dos palabras o dos lexemas:

Ejemplos:
agua + nieve= aguanieve
medio + día = mediodía



4. FAMILIA LÉXICA

Una FAMILIA LÉXICA es un conjunto de palabras que
comparten el mismo lexema. Ejemplos:

CLAR-O
CLAR-IDAD
CLAR-AMENTE
CLAR-IFICAR
A-CLAR-AR
A-CLAR-ADO
A-CLAR-ACIÓN



¿Eres capaz de formar la familia léxica de la palabra
“mar”? ¿Y de “fruta”?

mar frut-a
mar-ea frut-ería
mar-ejada frut-ero
mar-ino fruticultura
mar-ítimo frut-al

sub-mar-ino a-frut-ar
pleamar a-frut-ado
bajamar


